
2022.12.9 星期五
责编 薛敏 ｜ 版式 小凯 ｜ 校对 文雪A08 众聊吧

2021年 5月，以上海市
脉管病临床基地学科带头人
曹烨民命名的曹烨民名中医
工作室落户无锡市第二中医
医院。1年多来，无锡市第二
中医医院通过与专家团队开
展联合门诊、联合病区等方
式，引进优质医疗资源，培养
高精尖专业人才，强化学科
建设，使锡城百姓在家门口
便能享受全国一流专家同质
化的医疗服务。该院内分泌
科与曹烨民名中医工作室紧
密结合，结合自身固有特色，
充分利用丰富的医疗资源，
成功打造了中西医结合诊疗
脉管病的科室特色。

市第二中医医院内分泌
科主任戴洪彬主任医师说，
脉管病是一个中医概念，西
医叫做周围血管病。西医周
围血管病是指除心脑血管病
以外的血管疾病，周围血管
病包括动脉、静脉及淋巴三
个系统的疾病。相比之下，
中医脉管病的范围除周围血
管病外，具有更为广泛的领
域。从目前来说，涉及到内
分泌、代谢、风湿、感染、遗
传、肿瘤等引起肢体病变的

疾病。中医认识与诊治脉管
病的历史，这阐明了邪流络
脉的发病过程是邪留而致小
血管闭塞，进而发展成大血
管病变。常见的脚癣真菌感
染，是不可忽视的潜在湿邪
病灶。脚癣霉菌性湿邪对脉
管病致溃的危害，是脉管病
的第一大敌。

戴洪彬还表示，近几十
年来，由于人们饮食结构不
合理、老龄化，精神压力的增
大，吸烟以及高血压、高血
脂、高血糖的发病率提高，我
国脉管病疾病谱发生了变
化。目前，血栓闭塞性脉管
炎发病率有明显下降，而动
脉硬化性闭塞症发病率明显
上升，与免疫功能紊乱、病毒
和真菌感染有关的血管、淋
巴管病变也有上升趋势。另
外，动脉硬化性闭塞症的发
病年龄有所前移，20世纪60
年代的发病年龄为55岁以
上，现在发病年龄多为40岁
以上，且从过去的男女发病
之比为10比1，变为现在的5
比4。

伴随着血管外科的发
展，中医研究脉管疾病也有

了长足的进步。现今，脉管
疾病诊治已逐渐形成一个独
立的学科体系。市第二中医
医院内分泌科结合自身特
色，发展出了中西医结合治
疗脉管病的科室优势。

目前，中医、中西医结合
治疗常见的脉管病症，包括
侵犯外周动脉、静脉、皮肤血
管、肌腱、淋巴管类疾患和神
经性血管疾患等50多种不
同的病症，涵盖了血管内科、
血管外科、皮肤科、神经科和
骨科等众多学科领域。据该
院内分泌科李莉副主任中医
师介绍，中医治疗脉管病，讲
求中医辨病与辨证相结合，
注重全身的整体治疗效果，
以及身心的综合康复，因此
疗效安全稳定，并可以减少
并发症的发生，一般愈后良
好。中医药的治疗对象包
括：不能接受各种血管手术、
截肢手术或不符合手术条件
的患者；病程已超过抗凝与
溶栓药物应用时间的血栓患
者；扩血管药物、激素、抗生
素等药物难以起作用的脉管
病患者；有意于提高肢体功
能与抗复发的患者。中医治
疗不仅早期疾病的治愈率
高，就是晚期疾病的有效率
也比较理想，大大降低了截

肢率。
值得一提的是，中西医

结合治疗脉管病具有多种优
势。不仅可以针对病因，标
本兼治，还有利于建立相应
的侧枝循环，提高代偿功能，
促进损伤组织的修复。同时
调整、提高机体整体的免疫
力及代谢功能，增强对脉管
病的抗复发能力。

据悉，曹烨民医生从事
外科、中西医结合周围血管
病的医、教、研工作近40年，
师承奚九一教授，为奚氏脉
管病学术流派主要传承人，
是国家临床重点专科（中医

专业）上海市中西医结合医
院脉管病专科、上海市脉管
病临床基地学科带头人，对
于运用中医、中西医结合综
合手段治疗糖尿病足、下肢
动脉硬化闭塞症、免疫性血
管炎、血栓闭塞性脉管炎、下
肢溃疡、丹毒、痛风、大动脉
炎等各种周围血管疾病方面
颇有建树，是一位医术精湛
的名中医。

目前，曹烨民名中医工
作室专家团队门诊时间为每
周日上午，地点位于该院门
诊二楼名中医工作室，通过
专家坐诊及线上会诊结合的
形式进行，将更好地帮助那
些被脉管病所困扰的患者。

（江南）

上海脉管病专家团队服务锡城患者

市第二中医医院中西医结合诊疗脉管病有特色

中西医结合诊疗脉管病

脉管病疾病谱发生变化

家门口的名医名科
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所谓“支付二选一”，倘若消费者没有带现金，那么实质上仅剩“下
载APP”独木可行。为什么到了盒马鲜生这里，支付渠道光用其母公司
的支付宝支付还不行，还得先下载盒马APP？诚然，商家需要拓宽营业
的渠道，但不能以此而牺牲消费者的体验，更不能设置“门槛”侵害消费
者自由选择的权利，这不仅不合理更是不合法。当技术便利成了消费
负担，便是走错方向了。

近日，一则“网友吐槽买瓶饮料都要下载APP”的词条冲
上热搜。起因是河南郑州一网友在商场盒马门店购入一瓶
饮料后，结账时却发现在自助结账区必须要下载使用盒马
APP，否则只能用现金结账或是忍受人工结账漫长的队伍。
此举引起了众多消费者的吐槽，迫使无法现金支付的消费者

“自愿”下载盒马APP ，未免有变相诱导下载APP之嫌。店
员回应：因为是会员制的门店，结账只能二选一，没有现金就
只能下载APP买。 （来源：梨视频）

@ 热 心 市 民 lucky 女
士：看见这个标题就知道，
这个超市一定是盒马。

@北纬 40 度向西：全
中国都能用支付宝，只有
盒马不能用支付宝。

@Iuckincoffee 瑞幸咖
啡：是我我扭头就走，又不
是只有你家卖饮料。

@小湘 007：可以现金
支付呀，有专门的柜台。

@是药药呀naka：会员
制超市不就这样？这不是
你自己要去买的吗？你选
择去就要遵守规则，不想
这样可以不去盒马，去其
他超市。

这真是“歧视”吗？事实上，景区设限并非罕见，这些可以
说是景区规避风险的选择，也是为游客的安全考虑。观音山景
区山路崎岖陡峭，普通人尚且登山困难，更何况两位视障人士，
且刘先生朋友眼睛仅有光感。残障人士当然也有探索世界、领
略祖国大好河山的权利，未来也希望景区能完善无障碍环境，
让他们少一些到门口却进不去的遗憾。

视障旅行博主进观音山景区被拒？
景区回应：都是山路，为安全考虑

12月6日，广东东莞。刘先生称，他和朋友都是视障者，
去观音山景区游玩时被拒，感觉受到不公平对待。刘先生称，
他小时候眼睛受过伤，做了眼角膜移植手术，但并不影响日常
生活，他还是一位旅行博主，骑行过很多地方，也游玩过很多
景点，他朋友眼睛有光感，他可以帮助朋友一起进景区游玩。
对此，景区工作人员称，景区内都是山路，不让刘先生和朋友
进景区是出于安全考虑，残障人士进景区游玩需要家属陪
同。 （来源：西部决策）

@斜杠超龄宝宝-琳子：出了事又赖景区吗？
@我就是大广州的白富美：可以理解吧，万一出什么事景

区也很为难。
@吖痛嘎-2b维马模式：确实应该要一个健全的人陪同，

两个眼都有问题，确实说不过去。 比如正常人都不会让一个
小学生没家长陪同下去江河游泳，这不是歧视，这是安全。
这次我支持景区。

买瓶饮料，还要下载APP

是技术便利还是消费负担？
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